
公所 問題 提供時機 可能對策 分類

彰化市

因EMIC系統多僅靠業務承辦人操作，導致開設災害

應變中心若有派案時，其餘課室輪值人員多不知如

何處理，希望能針對非業務主政課室人員亦多辦理

相關教育訓練，期能提升各輪值單位對該系統操作

之熟練度。

第2次三方會議

提案回傳

自辦或參與縣府舉辦之EMIC
教育訓練

EMIC操作

伸港鄉

1. 2023年10月4日小犬颱風來襲前，彰化縣消防局於

晚上11時於群組通知成立一級開設，因夜間臨時通

知進駐，部分同仁未必能及時收到通知並進駐應變

中心。針對縣府通知成立一級開設的時間，能否再

行斟酌。

第2次三方會議

提案回傳

1.針對災情較不急迫之災害類

型，建議縣府先行由權責局處

監控相關災情，於上班時間或

合理時間再通知公所開設。

2.災情不嚴重時，可考慮用視

訊或line群組方式維持應變中

心運作。

應變中心成立與

撤除時機

伸港鄉

2. 災情不嚴重時，如果縣府還沒有撤除應變中心，

公所也不會撤除，擔心撤除後突然有民眾報案會沒

有人力處理。

第2次公所訪談

時提出

災情不嚴重時，可考慮用視訊

或line群組方式維持應變中心

運作。僅留少數人輪值。

應變中心成立與

撤除時機

二林鎮

1.112年小犬颱風開設時，有民眾打電話給中央告知

災情後登入EMIC但是地點及時間模糊且不明確，導

致公所值勤人員疲於奔命，請問里長也無法得知正

確位置，導致EMIC無法結案， (民眾好像也無法知

道切確的地點.主要是中央可否先過篩準確度再登入

EMIC，以便正確填報處理過程及結案)。

第2次三方會議

提案回傳

於相關會議上反映問題給中央

了解
EMIC操作

二林鎮
2.停電時，或電線掉下來..民眾電話湧進公所..電力公

司電話沒人接..公所也被催促聯絡..
第2次三方會議

提案回傳

利用台電網路通報管道通報停

電災情，告知民眾耐心等候，

與台電建立聯繫窗口(如line)
台電聯繫或進駐

二林鎮

3.本次凱米颱風應變期間之開口契約廠商運用情形，

公所表示有請開口契約富酉實業有限公司提供泡

麵、拖鞋、衛生紙等物品。另因該鎮淹水情形嚴重

，膳食類開口契約無法履約，爰至其他當日有營業

的商店購買餐食。

第2次公所訪談

時提出

尋找在停班停課狀態下仍會營

業的店家供應
開口契約廠商

二林鎮

4.開口契約訂定之項目金額與實際送來的種類單價必

須相符，不然主計室會有疑慮，這一點對於實務運

作較為困難。

第2次公所訪談

時提出

未來可考慮將可能會用到的設

備放入開口契約項目內
開口契約廠商

二林鎮

5.關國軍申請的問題，本次凱米颱風應變期間，公所

曾請國軍協助部分任務，但因國軍有申請時間點的

限制，一旦超過時間就不能申請了，此點對於公所

而言較為困擾。

第2次公所訪談

時提出
可在三方會議等場合上提出意見國軍進駐

埤頭鄉

社會課提到需派人輪值(業務組)，倘遇到需開設收容

處所時，恐會人力不足，詢問是否可讓社會課人力

排除在應變中心輪值之外?

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

應變中心任務編組或輪班方式可公所進駐人力

二水鄉
不知道外部單位有無派員進駐或待命，希望對方能

有告知公所的機制

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

可邀請外部單位以加入群組的方台電聯繫或進駐

埔心鄉 1.外部單位因較為忙碌，不易要求到公所簽到

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

由於應變中心作業要點已要求

公共事業應設緊急應變小組並

建立緊急應變機制，若台電等

外部單位已於機關內部執行相

關應變作業，是否可取代實際

進駐之必要。(若僅是要求外

部單位簽到，是否有具體效益

，建議再予斟酌)

台電聯繫或進駐

埔心鄉

2.本次凱米颱風應變期間之開口契約廠商運用情形，

公所表示有出現廠商人力不足的問題，大部分仰賴

清潔隊處理災害應變工作。至於民生物資部分，被

收容的民眾表示不想吃乾糧，公所表示埔心街上應

該都可以順利買到便當，因此暫時沒有這方面簽訂

的需求。

第2次公所訪談

時提出

可參考其他公所有規範人力的

開口契約條文，另建議可多簽

訂便當類型之開口契約

開口契約廠商

員林市

1.多數單位都有專線或聯絡窗口電話，但台電1911打
不進去，第一時間如果要聯絡所長或承辦人，可否

提供聯絡電話?

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

台電回應高階主管會進駐縣級

應變中心，透過他們可以內部

line告知地方人員

台電聯繫或進駐



公所 問題 提供時機 可能對策 分類

員林市

2.112年0905豪雨、小犬颱風等共開設3次應變中心，

多數災情為路樹倒塌、電線掉落等問題，而公所應

變中心開設時，外部單位實際無人進駐。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

若公所認為外部單位進駐之功

能性不大，可修正應變中心作

業要點，調整進駐單位

台電聯繫或進駐

員林市
3.建設課與清潔隊在應變中心撤除之前都應該要有人

員值班。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

針對建設課與清潔隊的編組方

式可再加以規定，保持每個時

段都有該課室人員輪值，或將

建設課與清潔隊獨立一個編組

，不與其他課室合併輪值。

公所進駐人力

員林市

4.有關凱米颱風民生物資開口契約廠商履約情形，公

所表示此次尚無動用開口契約廠商，另外在契約上

有明訂應以前一日的價格為準，不得哄抬物價，並

無規範物資送達的時間點。公所的民生物資開口契

約廠商不會受到停班停課影響而無法供應。

第2次公所訪談

時提出

員林市的做法可供其他公所參

考
開口契約廠商

和美鎮
如過應變中心開設時間為下班時間，建議人員不必

全部進駐，可利用視訊的方式聯繫。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

應變中心任務編組或輪班方式可公所進駐人力

溪湖鎮

1.112年有請各單位加入應變中心line群組，若有人員

異動應告知公所，轄內若有臨時災害發生，希望可

在群組內即時通報，並請各單位有實際應變能力的

人加入群組，有需要事業單位協助時也可以到群組

上通報。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

其他公所可參考此方式進行災

情查通報
災情查通報

溪湖鎮
2.設備需更新及培訓人員，本所同仁以女性居多夜間

值勤問題。

第2次三方會議

提案回傳

可與公所同仁討論如何在顧及

人員安全的前提下進行進駐人

力安排，另建議公所辦理或參

與應變中心相關教育訓練，培

訓更多人力

公所進駐人力

溪湖鎮

3.應變中心二級開設時皆由公所指揮官視災情狀況進

行應變中心人員規劃，並非二級開設即啟動應變中

心輪值作業，故較無影響。

第2次公所訪談

時提出
其他公所可參考溪湖鎮作法

應變中心成立與

撤除時機

秀水鄉
1.之前開設經驗是一級主管都會出勤，但112年風雨

不大，人力不需太多。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

應變中心任務編組或輪班方式可公所進駐人力

秀水鄉 2.會通知台水、台電，但不一定會派員進駐。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

若公所認為外部單位進駐之功

能性不大，可修正應變中心作

業要點，調整進駐單位

台電聯繫或進駐

秀水鄉
1.民眾通報吹落或斷裂之「電線」，難以判斷是屬於

台電還是電信業者的。

第2次三方會議

提案回傳

建議可向民眾宣導若有電桿電

號的，可以報電號給公所，可

明確判斷是台電的，若無法判

斷，則建議公所通報縣府災害

應變中心，由縣府合適單位派

案。

災情查通報

秀水鄉
2.開設災害應變中心時機，應考量時間點，以免耗費

太多人力物力。

第2次三方會議

提案回傳

建議公所於災害應變中心作業

要點中彈性調整開設時機(例
如達開設條件但判斷尚無災情

時，以線上開設取代實體開

設)。

應變中心成立與

撤除時機

秀水鄉 3.EMIC系統:

秀水鄉 (1)疏散撤離名冊無法整筆匯入。
第2次三方會議

提案回傳

建議消防局反映消防署進行系

統功能調整。
EMIC操作

秀水鄉
(2)登錄名冊的必要性與時機點可否讓公所因實際情

況調整?例如半夜較無法確認民眾資料。

第2次三方會議

提案回傳

建議公所在人力允許情形下進

行民眾資料登記，並請消防局

向消防署反映實務登錄問題與

建議替代方案(例如上傳收容

名冊簽到表)

EMIC操作



公所 問題 提供時機 可能對策 分類

秀水鄉

(3)請縣府確認災情結案之依據，勿給予公所盡速結

案之壓力，若縣府研判災情已處置完畢，亦可自行

結案。

第2次三方會議

提案回傳

建議應變中心之撤除勿跟災情

案件量有過大之關聯，或開放

案件結案權責予縣府主政局處

，減少壓力轉嫁予公所之情

形。

EMIC操作

秀水鄉

4.開設期間縣府若有聯繫公所需求，請直接去電公所

災害應變中心輪值人員，勿僅於各群組中告知(因多

數公所僅有民政課在縣級群組內)，易造成民政課業

務人員負擔。

第2次三方會議

提案回傳

建議縣府各局處建立自行與公

所課室之對口，避免所有問題

都交由民政課。

公所進駐人力

秀水鄉

5.請縣府確認安養中心之疏散撤離權責，以凱米颱風

應變為例，本鄉轄內之彰化縣私立立安老人長期照

顧中心於半夜11點有疏散撤離需求，但衛生局因該

安養中心二樓非合法場所而要求勿撤離至二樓，卻

無法提供合適場所或請救護車協助接送，最終仍維

持待在一樓。是否可檢視垂直避難的空間或場所規

定，以適用較為緊急之情況。

第2次三方會議

提案回傳

請民政處確認長照機構之疏散

撤離流程，並律定相關單位配

合事項。

疏散撤離

花壇鄉

1.應變中心開設時有無人員可替代主秘?請公所人員

注意自己的排班時間與身體狀況，工作人員應以自

身安全為優先。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

安排輪值人員時應有代理人制度公所進駐人力

花壇鄉 2.台電能否提供專線聯繫?
公所災害防救

辦公室會議提

案討論

目前各村長跟台電搶修單位有

成立line群組，台電在停電後

會增加6-8支電話，也有系統

可以讓民眾通報停電，快速查

找事故地點並立刻搶修。

台電聯繫或進駐

花壇鄉

3.應變中心一級開設時，台電可能人力不足，但若遇

到停電則很難聯繫上台電，民眾會一直罵，即使通

報到消防局也無法盡快處理，希望台電可以在一級

開設時派員到公所。

公所災害防救

辦公室會議提

案討論

台電會派人到縣府應變中心，

所有資訊由進駐人員分派業

務。

台電聯繫或進駐

北斗鎮 承辦期間無遭遇特別問題
第2次三方會議

提案回傳

田中鎮

開設應變中心期間，如遇災情回報，需登入EMIC2.0
系統，但並非每位同仁均有申請EMIC帳號，每位輪

值同仁久久輪一次班，亦非每人均願意申請個人帳

號，致固定使用特定帳號登入登打，恐有安全疑

慮。

第2次三方會議

提案回傳

建議以課室為單位申請帳號，

可令各課室皆有一組公用帳號

，減輕個資外洩或安全疑慮

EMIC操作

竹塘鄉

1.凱米颱風期間曾遭遇派出所與應變中心想法不一致

之情形，造成派出所之相關作為與應變中心需求(封
路問題)有所不同，盼請縣府長官協助。

第2次公所訪談

時提出

遇有溝通問題時，建議第一時

間反映縣府以利處理

單位橫向溝通聯

繫

竹塘鄉

2.竹塘鄉皆無避難收容處所開設需求，故皆無啟動民

生物資開口契約，另，搶修搶險開口合約於凱米颱

風期間啟動，開口合約廠商進駐公所應變中心，並

執行立即性之任務，運作妥當無遭遇相關問題。

第2次公所訪談

時提出

竹塘鄉請搶修搶險開口契約廠

商配合進駐公所應變中心之做

法可供其他公所參考

開口契約廠商

溪州鄉  1.輪值人員對於emic系統操作不熟悉。
第2次三方會議

提案回傳

建議公所多參與或自行舉辦

EMIC教育訓練
EMIC操作

溪州鄉 2.輪值人力不足。
第2次三方會議

提案回傳

建議精簡應變中心輪值組別，

以每時段每組2-3人之方式，

打破課室編制，增加輪值組

別。

公所進駐人力

溪州鄉

3.颱風災害發生路樹倒塌災情時，公所非屬該處之道

路主管機關，惟縣府工務處常逕指派予公所自行處

理，致公所救災量能更加不足。

第2次三方會議

提案回傳

建議先請開口契約廠商將路樹

移至路邊，再通報道路主管機

關處理。其他公所作法包含事

後運用災害預備金處理非公所

主管道路之路樹移除與清理問

題。

災情處置

溪州鄉

 4.凱米颱風時，因路樹傾倒情形嚴重，有些屬於縣道

的路樹也會叫公所處理，但公所人力不夠，建議縣

府也派相關單位前往協助。本所的開口契約廠商只

有一家，處理速度不夠，目前可以鋸樹的只有清潔

隊，所以公所人力跟量能不足，但縣府會要求公所

趕快結案，造成公所執行壓力。

第2次公所訪談

時提出
尋找更多開口契約廠商 開口契約廠商
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溪州鄉
5.公所人員因無投保意外險，當風雨較大時也會有出

動人員安全上的考量，這部分是否請縣府協助。

第2次公所訪談

時提出
建議於縣府災防辦會議提出 公所進駐人力

溪州鄉

6.目前本所有簽訂兩家民生物資開口契約，可以做預

防性採購，不需等到收容處所真的開設時才請廠商

送物資，另外本鄉也有一些小型的雜貨店，比較不

會受到停班停課影響

第2次公所訪談

時提出
溪州鄉做法可提供秀水鄉參考 開口契約廠商

田尾鄉

1.有關凱米颱風開口契約廠商履行情況，物資部分因

沒有開設避難收容處所，因此未動用民生物資開口

契約廠商，過去也沒有動用過的經驗；搶修搶險部

分的開口契約則是由建設課聯繫，做路樹清除等相

關工作，因公所輪值人員主要以應變中心輪值規定

(一班兩人)為主，建設課未有單獨另外派員進駐的作

法

第2次公所訪談

時提出

民政課表示未來會考慮修正進

駐規定，增加輪值人力。
公所進駐人力

田尾鄉

2.凱米颱風期間曾發生買不到便當的情況，必須至北

斗鎮購買便當，而田尾鄉的便當店原本就少，如果

還有這種問題，可能僅能找便利商店

第2次公所訪談

時提出

找便當店簽開口契約、公所自

行儲備泡麵或乾糧、請公所員

工家裡協助提供餐食等

膳食問題

芳苑鄉

1.本所在凱米颱風期間較多路樹與電線倒塌災情，救

災能量不太足夠，因此在山陀兒颱風時便要求廠商

預備更多工程組數，但也會因此增加費用。

第2次公所訪談

時提出
尋找更多開口契約廠商 開口契約廠商

芳苑鄉

2.有鑑於本年度山陀兒颱風應變中心開設有提早開設

與太晚撤除的狀況，建議縣府未來可以讓公所彈性

成立應變中心，或是利用線上開設之方法，避免突

然或馬上就開設一級災害應變中心，並建議縣府傳

真應變中心開設訊息時，可以調整文字，例如不要

強調「同步」開設之要求，讓公所可以因地制宜辦

理。

第2次公所訪談

時提出

建議於公所災害應變中心作業

要點中敘明進駐方式，若縣府

同意辦理，則可採彈性進駐之

方式

應變中心成立與

撤除時機

芳苑鄉

3.針對第3次三方會議大城鄉公所提出之問題，本所

也有遭遇類似狀況，當時由民政處傳真各公所詢問

民政課轄內需不需要調用抽水機，但因民政課並非

水災權責單位，需要另行詢問建設課，若公所間課

室協調有問題者，便可能出現互推責任之狀況

第2次公所訪談

時提出

建議未來縣府可改變作法，由

水災權責局處主導詢問公所建

設課相關抽水機調用問題，透

過正確權責單位之溝通，可避

免上述問題發生

應變中心權責分

工

福興鄉

1.本所尚無動用過民生物資開口契約廠商之機會，在

山陀兒颱風應變期間，鄉內店家都有營業，應變中

心人員的用餐會叫外賣或準備泡麵，不會有餐食短

缺問題

第2次公所訪談

時提出

福興鄉作法可提供給田尾鄉公

所參考
膳食問題

福興鄉

 2.針對應變中心開設之建議，本年度開設經驗來看，

公所人力運用問題最大，因為開設時間長，便出現

人員不斷輪班的狀況，建議二級開設時不用要求全

面進駐，且本所清潔隊人員如果進駐應變中心，就

不能做原本安排的工作(例如收垃圾)，會影響既有工

作推動。建議可以折衷由公所各課室視情況調配人

力，災情不嚴重時各課室僅派1人進駐或不需派員

第2次公所訪談

時提出

建議於公所災害應變中心作業

要點中敘明進駐方式，若縣府

同意辦理，則可採彈性進駐之

方式

應變中心成立與

撤除時機

福興鄉

3.針對應變中心成立所需的物資與餐食費用，本所皆

會在前一個年度編好預算，如果遇到一次應變中心

開設時間太長的狀況，會很快用完預算，如果遇到

預算用完，但沒有停班停課的狀況，便會請同仁自

理用餐，請縣府酌予考量公所實際遭遇的問題，修

正或調整應變中心開設時間與條件。

第2次公所訪談

時提出

建議公所可將進駐人力做彈性

調整，並敘明於應變中心作業

要點

應變中心成立與

撤除時機

線西鄉

 1.公所表示近期應變中心開設時間過長，造成所內多

名同仁加班時數達上限，造成後續出勤安排之問

題；線西鄉公所於應變中心開設期間無法取得熱食

，故公所備有許多泡麵及零食；公所應變中心之開

設及撤除能否將部分權利交由公所彈性決定。

第2次公所訪談

時提出

建議於公所災害應變中心作業

要點中敘明進駐方式，若縣府

同意辦理，則可採彈性進駐之

方式

應變中心成立與

撤除時機

線西鄉

2.有關EMIC運作問題，公所表示目前EMIC系統改版

過度頻繁且系統愈趨複雜，盼能將其精簡化，以利

公所同仁學習。

第2次公所訪談

時提出
建議縣府向中央反映 EMIC操作



公所 問題 提供時機 可能對策 分類

大城鄉

本次「凱米颱風災害應變中心」及「水災災害應變

中心」縣府層級分別由消防局及水利資源處主導，

當縣府撤除「凱米颱風災害應變中心」時，本所(民
政課)配合撤除；然水利資源處接續開設「水災災害

應變中心」時，公所端本由建設課主導，因近年未

曾遭遇類此重災，無開設之經驗，本所民政課於7月
27日上午8時持續開設「水災災害應變中心」，後經

請示指揮官同意於下午5時交接於建設課。民政處於

「縣府與鄉鎮市民政課長聯繫暨防災群組」協請各

公所提報抽水機需求，經詢民政處為協助調查，主

責單位為水資處。請針對水災災害應變中心開設權

責予以指導。

第3次三方會議

時提出

「水災災害應變中心」縣府層

級由水利資源處主導，請縣府

協助釐清各公所開設及撤除

「水災災害應變中心」之權責

課室。為避免造成各公所權責

不清，建請縣府於各該權責群

組發布交辦事項。

應變中心成立與

撤除時機


